

## **EL USO DE LA INFORMACIÓN CONTABLE FINANCIERA**

*Contabilidad financiera o contabilidad externa. Es la técnica mediante la cual se recolectan, se clasifican, se registran, se suman y se informa de las operaciones comerciales, cuantificables en dinero realizadas por una entidad económica.*

*Es la utilización de ciertos principios al registrar, clasificar y sumarizar, en términos monetarios, datos financieros y económicos, para informar en forma oportuna y fehaciente las operaciones de la vida de una empresa. Los dueños de negocios pequeños a menudo buscan diferentes maneras para tomar las mejores y más informadas decisiones empresariales. La contabilidad financiera es el proceso de registrar, reportar y analizar las transacciones financieras de una empresa. Las organizaciones de negocios usan esta información para medir su desempeño y buscar maneras para mejorar las actuales operaciones.*

### **Datos**

*La contabilidad financiera usualmente representa las transacciones financieras **agregadas** de una empresa por cierto período de tiempo. Las declaraciones financieras incluyen información relacionada a las ventas de la empresa, los costos de los bienes vendidos, los gastos, bienes, responsabilidades y la equidad del dueño. Los dueños de negocios a menudo preparan esta información para analizar qué tanto bien ingresos genera la empresa, desde la inversión en gastos. Los dueños pueden tomar decisiones del presupuesto basándose en el desempeño de ingresos de la empresa.*

### **Características**

*Los dueños de negocios usan la información contable financiera para asegurar el*

*Financiamiento externo para las operaciones de la empresa. Muchos dueños necesitan financiamiento externo para pagar los costos iniciales o para expandir las operaciones. Preparar unas declaraciones financieras precisas que representen la verdadera posición financiera de la empresa es un uso ético para la información de la misma. Falsificar esta información para asegurar préstamos bancarios o inversiones de equidad puede crear unas situaciones de crédito peligrosas para una empresa y sus dueños.*

### **Función**

*Las decisiones empresariales éticas usualmente requieren una información contable financiera precisa y válida. Los dueños de organizaciones más grandes a menudo confían en administradores, contables y empleados para preparar esta información. Los dueños tienen que tomar decisiones éticas cuando establecen procedimientos contables y políticas para que estas personas rindan los correspondientes reportes. Los dueños que quieran manipular la información financiera pueden incrementar su responsabilidad legal y crear un ambiente de trabajo peligroso para sus empleados.*

### **Consideraciones**

*Los dueños de negocios tienen que considerar usar otra información junto con los reportes contables financieros o declaraciones cuando tomen decisiones empresariales. Centrarse solamente en la información contable financiera puede crear un sistema endeble de toma de decisiones. Los dueños pueden tener que revisar los reportes operacionales, el desempeño de los empleados y otra información para tomar la decisión empresarial más acertada. Ellos también deberían considerar consultar con los gerentes y otras personas dentro de la empresa cuando tomen decisiones para tener opiniones y puntos de vista adicionales.*

## Usar expertos

Las firmas públicas de contabilidad y contadores públicos certificados (CPA) proporcionan varios recursos relacionados con la información financiera de un negocio. Los contadores profesionales generalmente tienen una gran cantidad de experiencia y dominio en establecer sistemas de contabilidad y en crear ambientes para tomar decisiones empresariales éticas. Las firmas públicas de contabilidad pueden ofrecer también seminarios o eventos de capacitación a los cuales los dueños del negocio pueden asistir y aprender acerca de la ética contable.

## Contabilidad Financiera y contabilidad

### Administrativa

Cabe recalcar algunas diferencias entre ambos términos, siendo la más importante la que se refiere al punto de vista. El principio rector de la contabilidad financiera es la rendición de informes a terceros sobre el movimiento de la compañía, mientras que el objeto de la contabilidad administrativa es la utilidad que la propia empresa obtiene de ella. Los terceros tienen el derecho de esperar que la información que reciben se prepare de acuerdo con definiciones y conceptos mutuamente aceptados. Los directivos, por el contrario, pueden usar las reglas y definiciones, que crean útiles para satisfacer sus propias necesidades, sin preocuparse de si estas se ajustan a reglas que se usen fuera de la compañía.

Los principios de la contabilidad financiera no rigen necesariamente a la contabilidad administrativa, aun cuando no hay que perder de vista el hecho de que una parte de la información contable para la administración pueda ser usada para fines financieros y, por lo tanto, deberá tenerse en cuenta.

La administración, por ejemplo, puede estar interesada en la información relativa al monto de las órdenes de venta recibidas, la cual no es parte de la contabilidad financiera, puesto que las órdenes no cumplidas no representan un ingreso realizado. Los directivos pueden estar interesados en el número de horas trabajadas, en el peso de los desperdicios o en otras informaciones que no se refieran a numerario; O también pueden estarlo en costos de reposición o presupuesto para los costos futuros, más que en problema de estadísticas de costos generales, o bien interesarse en información que va más allá de la estructura de cargos y haberes. Por lo tanto, la cuestión básica en la contabilidad administrativa es: **¿La información es útil?**, Y no interesa saber si se ajusta a principios generalmente aceptados.

Hay también otras diferencias importantes: **la primera** es que la contabilidad financiera concierne a la contabilidad del negocio, mientras que la contabilidad administrativa está más interesada en los detalles que interesan a los Directivos. Los estados financieros informan sobre la configuración general y funcionamiento de las empresas; pero la mayoría de los reportes administrativo se refieren a departamentos, productos, tipos de inventarios u otras subdivisiones del negocio. **La segunda** es que la contabilidad financiera debe llevarse necesariamente mientras que la contabilidad administrativa es opcional.

Mucho esfuerzo se hace para obtener informes contables financieros en forma aceptables, pero cada detalle de la información administrativa puede ser justificado solamente si su valor excede al de aquellos esfuerzos. **La tercera** es que en la contabilidad administrativa es más importante obtener información rápida que en la contabilidad financiera, es decir, los datos al día son una base esencial para el trabajo del administrador.

**Finalmente**, hay menos necesidad de precisión en la contabilidad administrativa; los datos aproximados frecuentemente son tan importantes, o más importantes, que las cifras presentadas hasta la última fracción.

### Contabilidad de costos

El sistema de contabilidad de costos de un negocio tiene que satisfacer las necesidades, tanto de la contabilidad financiera como de la contabilidad administrativa. Desde el punto de vista de la contabilidad financiera, el propósito de la contabilidad de costo es determinar la cantidad de costos que se ha asignado a cada unidad de producto, constituyendo este costo la base para la valuación de los inventarios en el balance general y para el costo de los productos vendidos en el estado de pérdidas y ganancias.

Desde el punto de vista de la contabilidad administrativa, ya se ha discutido el uso de la información de los costos en el proceso de control.

Los conceptos de costos apropiados para cada uno de estos propósitos son diferentes. Para la contabilidad financiera el objeto es esencialmente asignar a cada unidad de producto una participación razonable del total de costos que se incurre en producirlo. Para efecto de control, el objetivo es asignar costos controlables a los centros de responsabilidad. Para propósito de planeación el objetivo es recolectar información de costos que pueda ayudar a precisar el costo de implicaciones de posibles alternativas de cursos de acción.

Las clases de información de costos que pueden ser útiles para satisfacer estos últimos objetivos son necesariamente indefinidas, puesto que no pueden saber por anticipado todas las alternativas de acción que podrían ser consideradas en el futuro. Más aún, la información de costos puede usarse para una

gran diversidad de propósitos especiales, tales como litigios sobre patentes o sobre monopolios o en negociaciones laborales, y estas necesidades usualmente no pueden ser previstas cuando se diseñan el sistema de contabilidad de costos.

Puesto que la contabilidad de costos puede proveer diferentes tipos de información para satisfacer esas diversas necesidades, un sistema de contabilidad de costos se estructura de manera que muchas transacciones de costos puedan sumarse en varias diferentes formas. Una descripción del sistema de contabilidad de costos será más fácil de seguir si primero consideramos uno de los objetivos mencionados y después examinados las modificaciones necesarias para cumplir con los otros. En consecuencia, consideraremos primero un sistema de contabilidad de costos en el que se asuma que va a recolectarse solamente la información que se necesite para los propósitos de la contabilidad financiera, es decir, la valuación de inventarios, la determinación del costo de las mercancías vendidas y, cuando sea apropiado, la determinación de los ingresos en contratos basados en el precio del costo.

### Contabilidad financiera versus contabilidad de costos

Las dos principales áreas de la contabilidad son contabilidad financiera y contabilidad de costos o contabilidad gerencial. La contabilidad financiera se ocupa principalmente de los estados financieros para uso externos de quienes proveen fondos a la entidad y de otras personas que puedan tener intereses creados en las operaciones financieras de las firmas. Entre los proveedores de fondo se incluyen a los accionistas y los acreedores.

Los inversionistas y aquellos que les ayudan a asimilar la información, los analistas financieros, también se interesan en los informes financieros, que son los “principios contables generalmente aceptados” (PCGA), según lo estipulado el Financial Accounting Standards Board y su predecesor, el Accounting Principles Board. Aunque exista algún grado de flexibilidad en la contabilidad financiera sobre la decisión del tratamiento de ciertas transacciones, cualquier desviación de los PCGA expone al contador a un pleito potencial. Bajo los PCGA, la elaboración de los informes financieros se basa en datos históricos.

La contabilidad de costos o gerencial se encarga principalmente de la acumulación y del análisis de la información relevante para uso interno de los gerentes en la planeación, el control y la toma de decisiones. En los siguientes párrafos se presentan algunas definiciones de la contabilidad de costos, de acuerdo con la National Association of Accountants, pero los aspectos clave para recordar, es que las medidas financieras generadas pueden adoptar cualquier forma que la gerencia considere relevante para fines internos.

Con frecuencia, la información histórica se utiliza en los sistemas de contabilidad de costos, y a menudo también se incluyen estimados de los costos o beneficios futuros. Sin embargo, el nivel de detalle acerca de algunas líneas de productos y divisiones se determina por las actividades de la gerencia. La importancia de adaptar la contabilidad de costo para satisfacer las necesidades de nuevos ambientes comerciales es clara a partir del actual desafío que enfrentan los contadores de costos, por lo cual se debe dar mayor énfasis a la calidad de los productos. En este caso calidad significa el grado hasta el cual el producto cumple sus especificaciones.

En este sentido se conoce comúnmente como calidad de la conformidad y los costos asociados se denominan costo de la calidad.

Los sistemas tradicionales de contabilidad de costos no están diseñados para medir el de la calidad; como resultado, poco se conoce acerca de cómo pueden reducirse estos.

### Contabilidad gerencial

La contabilidad gerencial al generar información para el uso interno de los gerentes, para la planeación, el control y la toma de decisiones. Los objetivos de la contabilidad gerencial incluyen suministrar información requerida para las operaciones de planeación, evaluación y control, salvaguardar los activos de la organización y comunicarse con las partes interesadas y ajenas a la empresa.

Participar en la toma de decisiones estratégicas, tácticas y operacionales, y ayudar a coordinar los efectos en toda organización. Para lograr los objetivos anteriormente mencionados, los contadores gerenciales deben asumir las siguientes responsabilidades: planeación, evaluación, control y aseguramiento de la contabilización de recursos y de la presentación de informes para uso externo.

Las actividades necesarias para desempeñar las responsabilidades del contador gerencial son: elaboración de informes, interpretación, administración de recursos, desarrollo de sistema de elaboración de información, implementación tecnológica, verificación y administración. Los procesos operacionales necesarios para realizar las actividades requeridas son: identificación, medición, acumulación, análisis, preparación, interpretación y comunicación.

Puesto que los sistemas tradicionales de contabilidad de costos (gerenciales) no se han adaptado a los recientes avances en manufactura, se ha sugerido una nueva estructura conceptual proponiendo un nuevo enfoque para la contabilidad gerencial fundamentada en la información con base en la actividad (Sistema de costeo ABC).